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C
'est la rentrée! Mais, le Covid semble s'être éloigné et des 
relations normales peuvent reprendre cours dans 

l'animation de notre quartier. 
Comme chaque année c'est, bien sür, un moment important, 

pour les enfants d'abord, qui vont découvrir leurs nouveaux 
professeurs, leurs camarades, leur classe etc. Et, pour les plus 
jeunes, c'est le premier contact avec une institution qu'ils 
fréquenteront pendant bien des années, surtout pour ceux qui 
choisiront d'entreprendre des études supérieures ! 

Pour beaucoup d'entre nous, c'est aussi la reprise du travail 
après la nécessaire rupture des vacances. Parfois cette période 
peut être un peu stressante si elle engage dans des enjeux d'une 
grande importance. 

Je veux vous proposer une méthode personnelle pour bien 
vivre ces moments qui peuvent être déstabi lisants : repensez 
aux doux instants! A cet été qui a, j'espère, été jalonné de 
rencontres, de joie et de douceur ... et sans les excès de la 
canicule! 

Repensez à notre repas de quartier qui a enfin pu se faire ! 
Deux ans qu'on l'attendait! 

Un repas que nous avons pu prendre tous ensemble, dans le 
parc Bartolomé de Las Casas, sous le signe du pai1age et de la 
musique (dédicace à Agnès qui nous a permis d'avoir du son), 
et où sont venus saluer les convives, Sébastien Cote et Mylvia 
Houguet, adjoints au maire de Montpellier, que je remercie. 
Cette longue attente du traditionnel « repas de quartier» a été 
comblée et de la plus belle manière, avec un repas délicieux 
préparé avec passion par La Ferme des Saveurs à Alès, mais 
aussi animé par les rythmes musicaux de Bal à Zimuts, qui a su 
trouver son public! 

Maintenant que les souvenirs de détente et d'oubli des soucis 
sont bien revenus adoucir cette rentrée, nous vous proposons de 
parsemer celle-ci de moments à partager ensemble. Tout 
d'abord avec notre vide-greniers qui aura lieu le 25 septembre, 
dans le parc, avec un apéritif à 12h00 pour le public présent et 
les exposants. Nous pourrons nous raconter nos vacances, et 
parler du quartier et des problèmes qu' i I reste à résoudre : sans 
problèmes, plus ou moins préoccupants, le Comité de quar1ier 
perdrait sa raison d'être ! 

Pour faire face au travail qui nous attend, nous avons 
toujours besoin de volontaires, pour grossir les rangs de notre 
comité! 

Alors n'hésitez pas à adhérer et à peut-être vous présenter 
pour être membre du Conseil <l'Administration lors de notre 
prochaine Assemblée Générale qui aura lieu en décembre. 

La vie d'un quartier dépend de ce que nous créons ensemble, 
avec la plus large participation ! 

Je vous souhaite à tous une b�lle rentrée ! 

Adéhila Ravese 

présidente 

Vide-greniers 

Dimanche 25 septembre 2022 

Reporté au 2 octobre en cas d'intempérie 

de 8h30 à 15h30 

dans le parc Bartolomé de Las Casas 

Pour vendre, s'inscrire à l'adresse mail ci-dessus 

(réservé aux vendeurs non professionnels - priorité est 

donnée aux habitants du quartier) 

Opération nettoyage 

Samedi 15 octobre 2022 

à partir de 10 heures 

rendez-vous à l'entrée du parc Las Casas 

Des gants et sacs votts sero11tfoumis 

Cette opération sera suivie d'un apéritif 

Assemblée Générale 

vendredi 9 décembre 2022 

à 18 heures 

à la salle du Castelet 

211 avenue Marius Carrieu 

Vous pouvez dès à présent déposer votre candidature au 

conseil d'administration par téléphone, mail ou 

à l'adresse du siège 

Le bureau de Poste Saint-Clément est fermé 

pour travaux jusqu'au 13 décembre à 14h. 

Vous pouvez vous rendre au bureau de poste 

de Celleneuve, 110 rue Lejzer Zamenhof pour 

les retraits de colis, et à Estanove, 110 rue du 

Lavandin pour les opérations bancaires. 

Septembre 2022 



Chemin de l'aqueduc Saint-Clément 

S
uite à de nombreuses réclamations auprès de la Municipalité à propos du chemin de l'aqueduc Saint-Clément, dans 
la portion qui traverse notre qua1tier, à savoir de l'avenue Saint-Clément traversant la rue de la Croix de Las Cazes 

jusqu'à la rue de Las Sorbes, nous avons rencontré du personnel de la Mairie sur site. 
En amont, une visite de la portion rue Paul Rimbaud au Conseil Départemental avait été faite avec des habitants dans le 
cadre du P,rojet ANRU de rénovation du quartier Cévennes. Organisée par les CEMEA (Centres d'Entrainement aux Mé
thodes <l'Education Active) cette rencontre avait pour but de répertorier tous les dysfonctionnements sur ce parcours 
«pilote». Des plans ont alors été élaborés avec tous les points relevés et cinq thèmes ont été définis : accessibilité, orien
tation, dysfonctionnement, ambiance, pratiques. 
Une réunion à la Maison du Projet a alors été organisée pour travailler en ateliers sur ces 
cinq thèmes. Une trentaine d'habitants et responsables d'associations - dont une repré
sentante de notre Comité - ont essayé d'envisager des solutions pour tous les problèmes 
relevés. Les documents de travail ont été transmis à la Municipalité pour qu'elle étudie le 
réaménagement de ce parcours qui servira de modèle pour les autres portions du chemin. 
Enfin, le 17 mai 2022, deux membres de notre Conseil d'administration ont rencontré des 
élus et fonctionnaires de la Mairie sur le chemin de l'aqueduc, dans notre quartier. 
De nombreuses plaintes avaient été faites au sujet du sol de ce chemin : celui-ci est très 
irrégulier, des flaques se forment lors de grosses pluies et bloquent le passage, un riverain 
semble déverser régulièrement de l'eau de sa piscine, engendrant également de l'eau stag- �I'· 
nante, des pièces métalliques avec boulons dépassent du sol à plusieurs endroits, qui, ca
chées sous les feui lies mortes, entraînent des chutes de personnes qui trébuchent . . .  En 
attendant le grand projet de réfection de ce sol, le personnel de la Mairie s'est engagé à 
combler les trous gênants, enlever les aspérités dangereuses et remblayer les endroits où 
se forment des flaques d'eau. 
Nous avons également appris que des scooters empruntaient ce chemin depuis quelque 
temps, créant des nuisances sonores et des dangers pour les piétons (un accident avec unjogger a eu lieu en mai dernier). 
Effectivement, plusieurs barrières en quinconce aux entrées du chemin ont été enlevées. Nous avons demandé plusieurs 
fois à la Municipalité de les remettre mais celles-ci ont été à nouveau enlevées. Les personnes rencontrées de la Mairie 
se sont engagées à remplacer ces barrières autant de fois qu'il le.faudra; nous le leur signalerons. 
Nous avons évoqué le problème de passage des personnes à mobilité réduite (Une PMR en fauteuil était présente lors de 
cette rencontre). Il est évident que si nous voulons empêcher les véhicules à moteur de passer, les fauteuils roulants ne 
pourront pas non plus emprunter ce chemin. Un choix difficile mais, de toute façon, vu l'état actuel du chemin, il serait 
difficile d'y rouler en fauteuil ! 
Enfin, un regard de l'aqueduc ne ferme plus à l'entrée du chemin en allant vers Clémentville. Ils vont s'occuper de le 
remettre en état. 
Un grand projet de réaménagement du chemin de l'aqueduc Saint-Clément est donc en cours. Il prendra plusieurs an
nées. Soyons patients ! 

Pour en savoir plus: http://aqueducsaintclement.blogspot.com/ 

Problème de chèq ues 

Notre trésorier s'est fait voler les derniers chèques qui lui avaient été remis. 

F.E. 

Si vous avez adhéré après le 10 mai ou avez réglé le repas de quartier par chèque, nous vous remercions de bien vouloir 
vérifier si votre chèque a été débité, sinon de nous refaire un nouveau chèque. 
Nous nous excusons pour ce désagrément et vous en remercions 

Le repas de quartier 

Cette année, la fëte a été totale : météo, 

traiteur et un orchestre de fou ! Tout le 

monde a dansé jusqu'à une heure avan

cée de la nuit ! 

Le repas était assuré par un traiteur, une 

partie offerte par le Comité de quartier 

ainsi que l'apéro de bienvenue. 

Pour finir, beaucoup ont donné un petit 

coup de patte pour le rangement. 



Les élèves de la section« Rugby» du collège Simone-Veil, 
vice-champions de France UNSS 

I 
1 s'agit d'élèves de 4ème et de 3""\ déjà champions au 
niveau académique et au niveau interacadémique. 

C'est à Romans-sur-Isère, en juin dernier, que ces 
jeunes joueurs ont été sacrés vice-champions de France 
UNSS, battus en finale par Massy. Cette accession en fi
nale a été l'aboutissement d'un long chemin semé d'em
büches. En poule, face à leurs futurs adversaires en finale, 
ils étaient même menés 24-0 au bout de sept minutes de 
jeu: l'entrée en matière était inquiétante. Mais, ils se rat
trapèrent vite en remportant une éclatante victoire face à 
Chartres par 97 à O. Les matchs suivants furent plus com
pliqués, notamment face à Talence (Gironde) qui, il est 
vrai, a été champion de France sept fois au cours des dix 
dernières années. La victoire montpelliéraine, par 24 à I 0, 
ne füt que plus méritoire. Elle fut suivie par une victoire 
sur Walbourg (académie de Strasbourg) : ce match gagné 
ouvrait la porte des demi-finales! Mais, l'adversaire, en 
demi-finale, était redoutable puisque La Rochelle figurait 
parmi les deux favoris de la compétition. 

Cette demi-finale fut, en effet, un match difficile face à 
des joueurs costauds, rapides et techniques. L'équipe de 
notre collège fut vite menée par 12 à 0, puis, à une minute 
de la fin, par 19 à 12. Mais après un essai magistral de 80 
mètres, la victoire pour la finale revint aux joueurs de Si
mone-Veil par 21 à 19 ! 

Vint enfin la finale, devant des tribunes bien garnies et 

un mégaphone montpelliérain enflammait le stade à coups 
de: « Ici, ici c'est Montpellier», repris, non seulement 
par des supporters de notre collège, mais aussi par des 
collégiens-joueurs de Perpignan ! Cependant, le match 
débutait mal car ( 'équipe était très rapidement menée 12 à 
O. Allait-on revivre le match de poule? Il n'en fut rien et 
très rapidement, l'équipe montpelliéraine revenait dans le 
match et la mi-temps fut sifflée sur un score de parité : 12 
-12. Mais, en deuxième mi-temps, les puissants et rapides 
Massicois engrangèrent trois essais d'avance. Fort heu
reusement, les vaillants Montpelliérains ne baissèrent pas 
les bras et marquèrent deux essais en fin de match. Au 
coup de sifflet final, i I manquait 7 points à nos joueurs 
pour emporter le titre de champions de France. Mais, 
l'honneur était sauf puisqu'ils étaient sur la deuxième 
marche du podium. 

Être vice-champions de France est un magnifique ré
sultat qui récompense des joueurs valeureux, dont le par
cours scolaire, sportif et citoyen a été vivement souligné 
par leurs encadrants. Le Comité de quartier Saint
Clément, à son tour, adresse ses plus vives félicitations 
aux jeunes joueurs qui contribuent à donner au collège 
Simone-Veil l'image de la réussite! 

NB. Je remercie chaleureusement le MHR qui, sur son 
site, donne un compte-rendu de cette compétition m'ayant 
permis d'établir la synthèse ci-dessus. 

J-C.G. 

La région est inhabitable (suite et fin) 

Mosauitos [vie du bestiau) Si une quarantaine d'espèces de moustiques vibrionnent dans l"Hérault, toutes ne piquent pas l'humain, loin s'en fout. D'aucunes sortent la nuit cl d'autres le jour. certaines à l'intérieur, ou bien au grand air. Quelques-unes hibernent (c'est la diapause) et vont longtemps, mais beaucoup d'entre elles vivent 2 ou 3 semaines; les plus mobiles font quelques dizaines de kilomètres, alors que le moustique-tigre, par exemple, ne s'éloigne guère de plus de 150 mètres de sa zone d'éclosion. Cependant tous naissent dans des u;ufs, comme les dragons. Mais dans l'eau, c'est pourquoi les femelles pondent sur les surfaces aquatiques ou un substrat submersible où éclosent les larves, oour une dizaine de jours (sauf si l'espèce hiberne à ce stade de son développement) Les 2 ou 3 derniers jours. les nymphes se transforment, comme dans le cocon d'un papillon . 
.. Puis les adultes (« imllgo ») s'envolent, prêts à recommencer le cycle. ·�,.•, '.:] Ne rêvez pas, l'érad1cal1on est pour l'111slant 11nposs1ble à mo111s d'an111h1ler toute vie sur le lemlo1re visé Et puis, franchement, • . � chaque d1spar1t1011 d'une espèce nous retombe 111var1ablcmcnt sur le co111 du nez, et les moustiques qui nous piquent apparie- 1 �� nant d'ailleurs à plusieurs d'entre elles, cvilons d'en ra.iouler • , ;;,! Connaitre ces étapes a donc son 11nporlance, puisque le contrôle des nmsances de ces MNUI+" nécessite plusieurs angles • � • d'attaque.Ceci étahli. Je vous vois p1ét1ner, passons donc, camarades. à � 

La lutte Dans l'état actuel de nos connaissances, 1 ·animal semble attiré par le CO, cl la chaleur. Nos moustiques nuisanls locm1x se nomment Aedes caspius, Aedes detritus 
(Comme le légionnaire, Tullius de1ri1us) et Culex pipiens. Vers 200-l. en métropole (détedé en 2011 à Montpellier), les a rejoint l'urbain mais peu civil Aedes al
bopiclus. Élégant, 11011 ry Du Chanci. Prédateurs naturels des larves et des nvmphcs : larves de libellules et de dytiques. poissons larvivores locaux. Des adultes • araignées, libellules, oiseaux, chauve-souris, autres arthropodes .. Une seule famille de biocides est autorisée contre les adultes, lespyréthrinoides. Alin d'éviter de créer des résistances, ils ne sont utilisés qu'en cas de risque de danger sanitaire. Si c'est vraiment nécessaire, on utilise un bio-insecticide ciblant les larves (la bactérie Bti, un Bacillus 1huri11gieusis). Concernant le moustique-tigre, son habitat. citadin, se trouverait à 80 % dans les domiciles privés. Le piégeage. peu efficace s'il est individuel et restant moins attractif que vous ou moi, pour une fois, la prévention est principalement axée sur la chasse aux gîtes larvaires. Bigre, voilà qui nous implique fort. http://www.moustiguetigre.org/i,1d�x.php/les-c�rtes-actualisees À ce propos, depuis si longtemps qu'on vous le serine, vous videz consciencieusement vos soucoupes et retournez vos pots, mais avezvous pensé aux cimetières O Il est préférable d'emplir les vases de sable humide. Sahle humide en cimetière Les plantes à môme fortement citronné, tels le thym-citron, le hasilic à petites feuilles, la mélisse, la citronnelle, le gérnnium odorant ,,,..,,._....__ (Pelargo11i11111 graveolens), la verveine, repoussent sans doute les moustiques ... dans les 20 cm' alentours O Mais pourquoi s ·en priver, regardez-les ! Non, le mieux, c'est la raquette électrique (beaucoup de gens n'utilisent pas la leur, certains beaux-frères adorent offrir des gadgets -peu durables et électriques mais amusants). Alors vous, jeunes adultes matures et responsables, parents et adultes sérieux et raisonnahles, retraités respectables et posés, prenez votre été en main,jouez de la raquette I Déjit votre respiration s'apaise, vous retrouvez vos instincts "' ,.-l!! ancestraux, vous gagnez de l'espérance de vie. L'essentiel est que tout finisse en fou rire. � ' Plus tard, 1·eneur expérimenté, vous pourrez passer à la tapette, moins énergivore, mais qui nécessitera davantage d'affût. Humi-liez votre chat par votre agilité! Pour en savoir (beaucoup) plus ww11.cid-mcd.org [L'auteur est un simple particulier dont les écrits n'engagent que lui-même. Et encore.] 

AL 



Quoi de neuf au jardin partagé ces derniers mois ? 

D
es chercheurs du CNRS et de l'INRAE ont choisi notre jardin ainsi qu'une dizaine d'autres pour une étude 
sur l'adaptation des plantes au manque de pollinisateurs. Ils ont placé un nouveau bac planté de pensées 

puis de bleuets. L'expérimentation se poursuivra l'année prochaine. 

Nous avons accueilli une chercheuse faisant une enquête sur les plantes spontanées. 

Les assistantes maternelles du quartier sont venues plusieurs fois avec des touts petits qui ont passé un agréable 
moment dans notre espace si riche en insectes, plantes, fleurs ... 

Les enfants du CP sont venus plusieurs fois avec une animatrice de l'APIEU : la vie des plantes et des petits ani
maux du jardin, le compostage, les légumes de saison ... que de choses à découvrir pour les enfants ! 

Et puis, cet été, le jardin a souffert de la chaleur : les tomates, les haricots, les poivrons, les aubergines, les cour
gettes ont très peu produit car la chaleur a empêché les floraisons, et sans fleurs fécondées, pas de légumes. 
Nous avons arrosé, en partie grâce à l'eau de pluie récupérée dans nos cuves. 

Pour l'été prochain, nous allons adapter notre façon de placer les plantes pour que les unes fassent de l'ombre 
aux autres, construire des tonnelles .. selon les principes de I' agroforesterie qui permet de lutter contre le rayon
nement trop agressif du soleil. 

Et pour cet automne, vous êtes bienvenu.e.s aux animations suivantes : 
Samedi 24 septembre de 9 h à 12 h : "L'art au jardin partagé" 
Samedi 22 octobre de 14 h à 16 h : "Engrais verts et cultures d'hiver" 

Enfin, si vous avez envie de nous rejoindre, vous nous trouverez lors de nos permanences du mercredi et di
manche à partir de 18 h en ce moment puis à 16 h 30 après le changement d'heure. 

Sports et loisirs � 
Les activités reprennent dans les Maisons pour 
Tous : gymnastique, danse, scrabble, informatique, 
relaxation, langues étrangères ... 
Mais vous pouvez aussi vous maintenir en forme 
grâce à la Fédération Française d'Education Phy
sique et Gymnastique Volontaire (FFEPGV). Des 
cours sont dispensés au gymnase Isadora Duncan, 
rue des Avant-Monts dans le quartier des Cé
vennes : sport-santé, gym douce, Pilates, stret
ching, 7 cours au choix dans la semaine pour 160 € 
pour l'année. Egalement de la marche active au 
parc Méric. 
Renseignements au 06 33 86 23 84 

C.M. 

Des spectacles à prix réduits 

Comme ·tous les ans, vous pouvez profiter de tarifs réduits en ashérant 
au Comité de quartier: 

La 44
èmc édition du Cinemed se tiendra du 21 au 29 octobre. Vous 

pouvez acheter des billets à 5 Eau siège de notre Comité. 

De même, pour le Festival Montpellier Danse, vous pouvez acheter 
des billets à prix réduit auprès de notre secrétariat. 

Pour cette nouvel le saison du Domaine d'Ô, vous pouvez réserver 
vous-mêmes vos places au tarif préférentiel Comité de quartier. Pour 
ce faire, vous pouvez contacter notre secrétaire pour obtenir le code. 

Quant aux concerts au Corum, le programme est en ligne sur 
www.opera-orchestre-montpel lier.fr/ mais aucun abonnement n'est 
proposé pour les associations. 

Nous vous rappelons que/ 'association fonctionne sur/ 'année civile. 
l'otre cotisation est donc valable du /erjanvier au 31 décembre 

-x---------------------------------------------------------------------------

COMITÉ DE QUARTIER SAINT-CLÉMENT 

Parc des Ormeaux FBB - 51 rue Michel-Ange - 34070 Montpellier 
Tél.: 09 66 87 56 53 - comitedequartier.saintclement@gmail.com 

www.montpellier-saint-clement.org 

BULLETIN D'ADHÉSION 

Nom:............................................................................. Prénom: .................................................................................... . 

Adresse: ................................................. ................................................................... ....................................................... . 

Adhésion individuel le 8 € D 

Je règle ma cotisation par 

Tél.: .............................................. E-mail: ....................................................... . 

Couple ou famille 12 € D Cotisation de soutien 15 € (ou plus) : ........... € 

chèque bancaire D chèque postal D espèces D 

Je souhaite participer à une commission de travail ............... .......................................................... .. ........ □ 

Date: ........................................ . 

P.A.O. Fabienne Edelmann - Impression Espace Copie 
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